

# Ça déménage aide les femmes à se construire un nouveau chez-soi

Camille Tribut

Laisser la violence derrière soi, pas ses affaires. Depuis 2020, en Isère, Ça déménage permet aux femmes victimes de violences conjugales de déménager dans un nouveau logement qu'elles peuvent aménager avec du mobilier récupéré grâce à des dons, livré et installé par les bénévoles.

« Quand une femme victime de violences conjugales projette de partir, elle effectue en moyenne sept aller-retours entre son ancien et nouveau logement. C'est colossal quand on sait que les risques de féminicides augmentent drastiquement à ce moment-là », explique Kim Mazenot, chargée de projets à Ça déménage. Depuis 2020, l'association grenobloise apporte une aide matérielle et logistique aux femmes victimes de violences et à leurs enfants, en les assistant dans leur déménagement et leur installation dans un nouveau logement. Elle fournit un espace pour que les femmes puissent y stocker leurs affaires, les aide dans le déménagement et leur offre de quoi démarrer une nouvelle vie en proposant gratuitement des meubles et de la décoration de seconde main. Lits, matelas, vaisselle, électroménager... tout ce qu'il faut pour aménager un logement confortable est testé et entreposé dans un espace de stockage de 600 m<sup>2</sup> où les femmes et leurs enfants peuvent faire leur sélection.

## Une centaine de bras pour déménager loin de la violence

C'est Denis Laquaz, architecte à la retraite, qui, en découvrant sur les réseaux sociaux l'association canadienne **Shelter Movers**, s'en inspire et cherche à exporter l'idée dans la région grenobloise. Il se renseigne alors auprès de structures d'hébergement

d'urgence pour les femmes victimes de violences. Grâce aux financements d'appels à projets privés, de fondations, comme la **Fondation des Femmes**, et du soutien de délégués départementaux aux droits des femmes, Ça déménage voit le jour en 2020. L'initiative n'accepte pas de demande en direct : elle travaille avec des structures d'accompagnement, comme la **Maison des femmes Grenoble Alpes**, des travailleuses et travailleurs sociaux du département ou des collectivités qui dirigent les femmes victimes de violences sexuelles ou sexistes (VSS) et de traite d'êtres humains vers l'association. Enfin, elle fait partie de la **Fédération nationale Solidarité Femmes** qui assure le suivi des bénéficiaires.

Les cinq salariés sont épaulés par une centaine de bénévoles. L'équipe récupère du mobilier auprès de particuliers, le livre et l'installe au nouveau domicile des bénéficiaires. Une quinzaine de bénévoles intervient également lors de déménagements d'urgence, à condition qu'ils ne soient pas dangereux ou que les bénéficiaires aient déjà amorcé une sortie de la violence, en entamant un accompagnement, réalisant des démarches juridiques ou planifiant un départ du foyer. « Les membres de notre équipe sont formés au port de charges lourdes, aux VSS et à la prise en charge des enfants », ajoute Kim. Dans le cas d'un déménagement d'urgence, les

équipes requièrent le plus de détails possibles pour « savoir où elles mettent les pieds, baliser le terrain pour ne mettre personne en danger ». Elles interviennent en présence des forces de l'ordre ou quand le conjoint violent est absent. Dépendance économique, violences sexuelles et psychologiques, maltraitance sur les animaux de compagnie, « personne ne peut s'imaginer ce que vivent ces femmes, tous les jours, tout le temps », rappelle Kim. Face à ces vécus, Ça déménage organise des temps pour que les bénévoles puissent partager leurs ressentis ou pour « décharger ».

## Déménager, stocker, se meubler, se reconstruire

La prise en charge matérielle et logistique du déménagement aide les bénéficiaires à quitter définitivement leur environnement violent. Intervenante sociale à **Pluri-elles**, qui accueille, écoute et oriente les femmes victimes de violences dans leur reconstruction, Maryline Jacquot rencontre régulièrement les équipes de Ça déménage pour meubler celles qu'elle accompagne : « Quand elles partent du domicile, elles ont généralement très peu d'économies et ne peuvent donc pas vivre dignement. On voit qu'elles se saisissent de ce dispositif, souvent avec beaucoup de pudeur. » Depuis sa création, Ça déménage a ainsi permis à 123 femmes et 181 enfants de se construire un nouveau chez-eux et, ainsi,



Lara Balais Grenoble Alpes Métropole



Au local de Ça déménage, les femmes victimes de violences peuvent trouver tout le nécessaire pour meubler leur nouveau logement. Ici, lors de l'inauguration de l'entrepôt.

à se réapproprier leur indépendance et leur libre-arbitre. Après avoir listé leurs besoins, les femmes sélectionnent dans le local de l'association meubles et décoration, qui leur sont livrés par les bénévoles dans leur nouveau logement quelques jours plus tard. « Quand les femmes et leurs enfants entrent dans l'entrepôt, elles sont toujours en retrait. Elles n'osent pas trop toucher et pensent que ce n'est pas pour elles », raconte Christiana, en stage dans l'association. « Et soudain survient un déclic. Elles disent : "J'adore ces assiettes, ça aussi c'est joli", ce sont des moments plein d'émotions. Elles veulent aller de l'avant et expriment beaucoup de gratitude. » De son côté, Maryline se souvient : « Au retour, une femme a pleuré d'émotion dans la voiture. Au-delà de l'aide matérielle, financière et logistique, ça leur fait chaud au cœur d'être entourées et bien accueillies, d'échanger avec des bénévoles. Elles se projettent enfin. »

### « Un trou dans la raquette des politiques publiques »

« La logistique est un énorme trou dans la raquette des politiques en matière de violences sexuelles et sexistes » observe Kim. « Dans une situation de non-violence, c'est déjà une galère de trouver un logement, déménager, se meubler. Il faut d'autant plus sécuriser ce moment. » C'est davantage cette charge mentale et financière que

cherche à apaiser Ça déménage, car la logistique et l'installation dans un nouveau logement individuel freine encore la sortie des femmes de leur domicile ou des hébergements d'urgence. « Notre action est toute simple mais elle lève beaucoup de freins. Sans la collaboration avec d'autres structures d'aide aux victimes de VSS, notre association ne servirait pas à grand-chose. C'est grâce au collectif qu'on a une force de frappe », commente Kim. Active sur l'ensemble du département de l'Isère, Ça déménage espère combler les disparités d'accès à de tels dispositifs d'aides dans les territoires ruraux, encore une zone grise de l'assistance aux femmes victimes de VSS.

En attendant, la structure se développe dans d'autres villes de la région : durant l'été 2024, une antenne a vu le jour à Lyon. Sans local fixe et encore en structuration, les trois bénévoles accompagnent les femmes dans l'hébergement d'urgence. Une autre antenne à Chambéry est aussi en phase de test.

### CONTACT

Ça déménage  
6, rue Berthe de Boissieux - Grenoble  
contact@cademenage.org  
cademenage.org

### ET À LYON ?

Ça déménage 69 propose une aide logistique et matérielle dans le cas de déménagements d'urgence.

### CONTACT

Ça déménage 69  
contact@cademenage69.org

Solidarité Femmes Beaujolais donne accès aux femmes et enfants victimes de violences à un accompagnement social, gratuit et anonyme dans les territoires ruraux du département et dispose également de deux maisons d'hébergement d'urgence.

### CONTACT

Solidarité Femmes Beaujolais  
06 72 00 84 91  
contact@solidarite-femmes-beaujolais.fr

La Viffil met à disposition des femmes victimes de violences un soutien dans les démarches juridiques, administratives et sociales et propose également un hébergement individuel en cas d'urgence aux femmes et enfants. Lors de permanence, elle les oriente vers des professionnels et services adaptés à leurs besoins.

### CONTACT

Viffil  
04 78 85 87 68  
viffil.association@viffil.com  
viffil.com

### INFO

Si vous vous lancez, Anciel et sa Pépinière d'initiatives pourront vous accompagner pour que cette belle idée devienne réalité à Lyon et ses environs. Demandez un accompagnement sur [anciela.info/pepiniere](http://anciela.info/pepiniere)

